
从 1 月 8 日对新冠病毒
感 染 实 施“ 乙 类 乙 管 ”以
来，中国政府取消了入境后
全员核酸检测和集中隔离，
中国公民出境商务、旅游等
也得到逐步恢复。大多数
依赖旅游业的东南亚国家，
纷纷对中国游客表示出巨
大的期待，希望中国游客的
到来能重振被新冠疫情重
创的经济。

1月 9日，泰国素万那普
机场迎来首批269名中国自
由行游客。泰国副总理兼卫
生部长、交通部长、旅游与体
育部长一道亲自到机场接
机，并向中国客人送上花环
和礼物表示欢迎。

泰国副总理兼卫生部长
阿努廷在机场表示，中国游
客赴泰旅游“是一个好兆头，

这将增加收入，推动经济增
长，扩大就业，并带来其他机
会。”

以“明星”待遇欢迎中国
游客的不只有泰国，印尼、马
来西亚、新加坡、菲律宾、柬
埔寨等国的政要官员纷纷对
中国游客发出邀请。

根据相关报道，菲律宾
总统马科斯日前发出邀请，
希望中国游客重返菲律宾，
领略这个热带海岛国家的
自然风光和人文风情。柬
埔寨首相洪森表示，欢迎中
国游客来柬旅游、振兴该国
经济和旅游业，希望今年接
待 200 万 人 次 的 中 国 游
客。印尼旅游和创意经济
部长桑迪亚加·乌诺也表
示，印尼“已为中国游客准
备好红毯”。

毫无疑问，通过旅游业
重振经济是东南亚国家的
首要关切。

东南亚一直是中国游
客出境游首选目的地。根
据地缘政治风险研究公司
Rane Worldview 的数据，2019
年有 3200 万中国公民前往
东南亚旅行。2020 年，这个
数字下降到了 400 万。其
在 2022 年 9 月发布的报告
称，“中国游客是东南亚旅
游业的命脉，他们的长期缺
席将进一步阻碍该地区的
经济复苏。”

印尼旅游和创意经济
部长桑迪亚加·乌诺在接受
新华社采访时指出，在新冠
疫情的冲击下，印尼旅游业
近 100 万个工作岗位受到
影响。中国游客的到来对
印 尼 重 振 旅 游 业 十 分 重
要。此前，泰国财政部长阿
空·登比达亚拜西表示，中
国游客回归等利好因素，将
有 望 推 动 泰 国 实 现 今 年
3.8%的经济增长目标。

上海国际问题研究院
亚太研究中心副研究员周
士新在接受媒体采访时表
示，旅游业在东南亚国家总
体经济中分量很大，中国游
客的回归还将刺激相关服
务业复苏和发展，“这样的
良性循环，最快在春节期间
就可以显现出来”。

而与旅游部门热烈欢迎
中国游客相应的，是东南亚
国家对待中国游客入境政策
的“一视同仁”。

泰国政府1月5日宣布，
入境泰国的国际游客出发前
可不进行新冠病毒检测，但
需要提供完整接种两剂疫苗
的证明。泰国副总理兼公共
卫生部长阿努廷称，新调整
的入境政策将对来自所有国
家和地区的入境人员一视同
仁。

马来西亚内政部长赛夫
丁 8 日表示，针对外国游客

入马的标准作业流程不变，
目前的防疫政策对所有国家
的入境游客都一视同仁。

新加坡卫生部长王乙康
9 日在国会讲话时表示，自
开年以来，新加坡还没有出
现从中国入境的新冠重症患
者，也未检测到毒性更强的
新变种毒株，因此目前不必
调整对华防疫措施。王乙康
直言，“当新加坡经历另一波
疫潮，其他国家和地区又会
如何对待新加坡的旅客？”

莫斯科美利坚大学高级
研究员马丁·西夫日前在《中
国日报》撰文称，在地缘政治
局势紧张的背景下，若要促
进世界和平，最重要的是推
动个人旅行以及商业和旅游
业互动，为新一轮外交对话
与外交接触营造更加积极的
氛围。中国的最新举措应当
受到邻国以及其他贸易伙伴
的欢迎。

而实际上，中国积极调
整出入境政策，除了利于东
南亚旅游业的复苏，还有利
于中国与东南亚国家进一步
促进边境贸易、加速推进一
带一路基建项目。新加坡
《联合早报》日前刊登专家评
论还指出，中国与东南亚国
家进一步恢复正常人员往
来，还将有助于中国与东盟
国家间开展《南海行为准则》
的面对面高频次磋商，从而
积极维护暗流涌动的南海安
全局势。

有观察人士曾表示，无
论中国如何对待新冠疫情，
都无法取悦西方。但中国优
化防疫政策，重新开放国门，
无论对于提振全球经济，还
是维稳全球安全局势，都有
着无法被忽视的积极作用。

显然，东南亚国家已经
用务实的行动表示了它们对
中国的信心。
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怪事年年有，2023 年初
就发生了一桩。雅加达芝
基尼区(Cikini)最近有民众示
威，不是为了政治，不是为
了罢工，而是针对一家销售
冰琪淋的店铺——“蜜雪”
(MIXUE)。

《三宝垄消息》(INFOS-
EMARANGRAYA.COM) 称 ，
冰琪淋品牌“蜜雪”近来因
快速在印尼各城市开设分
行，成为议论的焦点。“蜜
雪”是来自中国的产品，由
河南人张宏超于 1997 年创
办。“蜜雪”于2021年开始在
印尼营销，到了 2023 年初，
得到了蓬勃的发展。

据说，“蜜雪”之所以被
抗议，是因其产品尚未获得
印尼长老协会(MUI)的“清真
认证”。既然如此，“蜜雪”
为何胆敢在各地设立分行
呢？其总代理处的人员介
绍，“蜜雪”冰琪淋和冰茶中
绝对没有酒精、朗姆(rum),猪
油的成分，相关的产品于
2021年就按规定申请“清真
认证”。虽然尚未获取监督
机构的准证，并不意味他们
的产品“不清真”。

至于申请“清真认证”
为何耗时那么久？有关方
透露是因为“生产原料直接
从中国进口”，所以需要更
长的时间进行审核。印尼
是拥有极多数伊斯兰信徒
的国家，市场上所有饮食产
品的“清真”，显得十分重

要。因此，才会发生芝基尼
市民众的“抗议”活动。

在为争取“清真”的努
力中，MUI甚至要求冰箱、铁
锅 等 器 物 也 具 备 清 真 认
证。我们不能胡猜这项措
施的公德，然而其“骨牌效
应”已迅速在社会上传开，
成为标准。无形中造成无
数“雷区”，从法律层面看，
并不是非黑既白，不是只有

“清真”与“不清真”。
坦白说，广大民众其实

常在不经意间吃了没有清
真认证的食品，譬如 Warteg
食摊、路边传统小贩、巽达
特色小吃等，这些也没有认
证，为何没有民众提出质
疑？莫非因为蜜雪不是“原
居民”生产的食品？所以必
须加倍小心，以免触犯教
规。但别忘了，宗教部的清
真产品保证署(BPJPH)并没
有认蜜雪是“不清真”。如
果民众对蜜雪的“清真”尚
有疑虑，就先别上门去购
买，等到“清真认证”齐全后
才尝一尝，根本不是什么大
问题吧？

“蜜雪”最初于 2020 年
在万隆开设印尼的首家门
店，因价格平民化及产品鲜
美和多样化，迅速得到消费
者喜爱，并在全国各地增设
分店。蜜雪的选址及装潢
也别出心裁，加上广告及口
头宣传的效应，很快就得到
当地民众的追捧，差不多在
显眼的角落就有其门店。

有些消费者向媒体反
映 ，蜜 雪 每 份 8.000 盾 至

22.000 盾的价格，而且纯牛
奶的鲜味十足，真的物美价
廉。不太喜爱冰琪淋的人，
可以试试茶饮料，这些茶也
各有不同的滋味。虽然以
平价薄利打开市场，但蜜雪
却能不断扩展，而所有的门
店都门庭若市，让人称奇。

自从新冠肺炎肆虐，经
济萧条，很多城市的角落都
有闲置的店铺。如今，“蜜
雪”的开设分店无疑给这些
房产业者带来好消息；而媒
体上的热议、争论，反而成
了很好的宣传。

根据《罗盘网》(Kompas.
com)的资料，蜜雪在本国已
开设了 317 家分店，此外，
也进入越南、马来西亚、新
加坡等国的市场。毋庸置
疑，蜜雪在各地成了投资
的热门行业，根本不愁顾
客不上门，蜜雪拥有不少
忠实的消费群体，还积极、
免 费 地 为“ 蜜 雪 ”广 作 宣
传。

《 经 济 网 》(Ekonomi.
Com) 近 日 报 道 ，宗 教 部
BPJPH 署长伊尔汗姆 (Aqil
Irham) 声 明 ，只 有 已 获 得

“认证”的食品及销售处可
以附贴相关标记，而蜜雪
至 今 尚 未 取 得“ 清 真 认
证”。另一方面，根据该署
的 资 料 数 据 ，蜜 雪 是 于
2022 年 11 月 13 日 提 出 清
真认证的申请书，如今正
由“清真检测机构”(LPH)实
验室进行检验。然后呈交
教 义 委 员 会 (Komisi Fatwa)
进行审议，通过后才由宗

教部出具“清真认证”。每
个程序都有限时办理的规
定。

印尼大学讲师、著名政
论 员 阿 德 (Ade Armando) 在
CokroTv 平台的视频中说，

“蜜雪”被年轻人所欢迎，
必然有其成功的原因。而
在芝基尼区的示威活动，
其理由十分牵强，不排除
商业竞争者在幕后挑动，
这种情况的发生，对本国
吸引外资的计划肯定是坏
消息！

阿德解析，上世纪90年
代MUI 建议清真认证时，没
有强制所有食品必须申请

“认证”。但到苏西洛总统
离任前夕，却立法指定所有
饮食厂商须具备清真认证，
无疑让相关部门的官僚有
了刁难厂商的把柄。而这
些费用加重了生产成本，最
终将由广大人民所负担。

“ 蜜 雪 ”向 记 者 表 示
2021 年就申请认证。阿德
质疑为何那么长时间没有
处理好？本国的 LPH 实验
室是干啥去了？宗教部认
可的 LPH 目前只有 3 家，有
28 家“准备开业”。政府颁
布《就业法》(Cipta Karya)就
是要根治官僚陋习，吸引
投资，看来路还很长……

张宏超从大学时勤工
俭学，经过 20 多年血泪创
业。相信“蜜雪”有毅力申
请、获得“清真认证”，希望

“蜜雪”保持价廉质优的宗
旨 ，期 待 小 镇 也 开 设“ 蜜
雪”的分店。

■ 本报评论员：余凡

蜜雪（MIXUE）为什么被示威？

数字化

经 济 时 行 数 字 化 ，
往 来 急 剧 直 升 通 。
手 机 电 脑 万 灵 用 ，
国 际 天 文 量 子 功 。
棉 兰 ：孙 国 静 题 诗

文 化 中 华 博 采 风 ，
时 来 运 转 东 方 红 。
神 州 落 后 能 居 上 ，
数 字 功 劳 主 世 雄 。
棉 兰 ：许 菁 栽 唱 和

全 球 数 字 化 追 求 ，
国 泰 民 安 不 再 愁 。
机 遇 提 升 推 动 力 ，
创 新 开 辟 转 型 筹 。
棉 兰 ：寒 松 子 唱 和

世 界 格 局 已 转 型 ，
跻 身 数 字 化 革 新 。
富 民 强 国 合 团 结 ，
机 遇 当 前 动 力 频 。
棉 兰 ：邓 喜 来 唱 和

数 字 科 研 富 智 能 ，
递 传 信 息 指 端 伸 。
全 能 软 件 宇 寰 盍 ，

领 域 全 球 创 热 门 。
棉 兰 ：凌 云 雁 唱 和

数 字 终 归 过 活 中 ，
财 经 衣 食 住 行 通 。
轻 松 快 捷 由 心 欲 ，
人 类 高 超 智 慧 丰 。
棉 兰 ：田 心 唱 和

人 类 难 离 数 字 化 ，
门 牌 账 号 出 生 时 。
工 资 血 压 驾 车 照 ，
体 重 价 钱 复 手 机 。
棉 兰 ：廖 世 敬 唱 和

模 拟 变 为 数 字 化 ，
科 研 电 脑 里 程 碑 。
百 年 相 隔 距 差 大 ，
纳 米 超 前 跃 进 飞 。
棉 兰 ：林 来 荣 唱 和

美 元 支 付 不 安 全 ，
强 占 冻 结 利 爪 悬 。
数 字 银 联 成 体 系 ，
共 筑 带 路 友 谊 船 。
中 国 ：童 行 早 唱 和

时 代 进 入 数 字 化 ,
信 息 容 纳 顶 瓜 瓜 。
转 型 之 后 更 神 奇 ,
帮 你 心 想 到 策 划 。
巴 厘 : 容 仙 翁 唱 和

数 字 平 衡 世 界 风 ，
网 联 互 动 更 从 容 。
智 能 设 置 高 科 技 ，
信 息 润 丰 寰 宇 通 。
棉 兰 ：黄 升 榕 唱 和

日 新 月 异 赞 科 研 ，
华 夏 科 员 弯 道 前 。
数 字 开 通 经 贸 速 ，
中 国 量 子 快 无 边 。
万 隆 ：文 苗 唱 和

数 字 人 民 币 领 先 ，
与 时 俱 进 热 门 喧 。
5 G 引 导 随 心 愿 ，
颠 覆 美 元 掉 落 天 。
巴 厘 ：意 如 香 唱 和

数 字 化 时 代 付 银 ,
手 机 联 动 系 心 灵 。
事 成 奇 妙 信 息 共 ,
数 字 去 美 元 带 兴 。
占 碑 : 郭 春 明 唱 和

数 字 复 修 圆 明 园 ，
联 军 八 国 抢 烧 间 。
千 年 古 物 抢 殆 尽 ，
勿 忘 耻 羞 历 史 前 。 -
棉 兰 ：忧 遁 草 唱 和

小 学 数 吗 二 一 三 ，
老 叟 学 数 难 上 难 。

市 场 财 经 数 字 化 ，
拟 区 块 更 难 缠 。
棉 兰 ：陈 德 贤 唱 和
而 今 电 脑 真 精 巧 ，
昔 日 犹 如 大 厂 房 。
数 字 神 奇 新 妙 用 ，
庞 然 大 物 袋 里 藏 。
雅 加 达 ：苏 歌 唱 和

数 字 经 济 新 征 程 ，
变 革 战 略 业 绩 升 。
与 时 俱 进 蓬 勃 兴 ，
行 走 八 方 奏 凯 声 。
巴 厘 ：许 巧 云 唱 和

数 字 传 为 信 息 移 ，
高 科 进 入 崭 新 时 。
分 离 代 码 云 支 付 ，
万 里 银 河 像 素 驰 。
棉 兰 ：文 平 唱 和

科 技 全 球 数 字 功 ，
滞 随 企 业 营 销 封 。
存 储 传 递 智 能 化 ，
趋 势 转 型 时 代 风 。
棉 兰 ：雁 儿 唱 和

天 助 中 华 数 字 红 ，
高 科 速 度 似 追 风 。
催 生 服 务 业 发 展 ，
硕 果 全 民 共 享 同 。
北 干 ：李 庭 蓁 唱 和

（唱和诗）
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山口洋屡闹水患，谁的责任？
回乡记：

当飞机着陆于坤甸的
苏巴迪奥机场时，我有些
兴奋，三年多没回来，犹如
一个失散多年的孩子，突
然间被母亲紧抱在怀里的
那种喜悦！

坤甸市对我来说并不
陌生，年轻时曾离开家乡
山口洋来到这里为生活打
拼了近五年，虽然没活出
什么成绩，但也留下一段
五 味 杂 陈 难 以 忘 怀 的 日
子。

当我们自驾着从机场
租来的汽车开往坤甸市区
时，沿途的建筑并没什么
大变化，这条通往机场的
公路还算年轻，沿途有不
少政府部门的办公大厦，
每一座都建得富丽堂皇，
不能不让游客惊愕西加省
府出手还挺阔绰；但市区
内 这 十 年 来 都 没 什 么 变
化，除了各色美食的餐厅
增加了不少外，要找一处
风景优美的旅游景点却屈
指可数，的确让人失望。

过去要到机场是沿着卡
江那条 Jl.Sungai Raya 旧路,
离市区 9 公里处有座大监
狱，在六七十年代曾关押过
不少西加各县市的华社“亲
共分子”，他们很多都被监
禁了八年或十年，到七十年
代末因在国际组织的压力
下他们才被释放出来。所
以那里也留下了西加华人
历史中伤心的一页。

在疫情传染到我国之前
的2019年清明时，那是我最
后一次回故乡。不想新冠
病毒肆虐全球转眼已是三
年了，所以这三年来我都没
有回去过。

我的家乡——山口洋市
却一直在变化，三年多没回
去，真的有些地方都认不出
来，街道的车辆多起来了，
几条市中心街道的车辆每
天都车水马龙的川流不息，
一到晚上还经常闹堵车。
市中心建筑没多变化，郊区
却让你以为那是新城市；以
往的椰林稻田已换成一片
住宅，新的公路让你走不到
尽头！我这个生活了 25 年
的山口洋人有些地方还会
迷路呢！

来到我们的老家，这个
曾经让我蜗居了 25 年的老
家，当然也变了。房子是
变了，屋前那条河也变了，
变得狭窄河道浅水又脏，
两岸都堆积着垃圾；而一
直未变的就是雨季来临时
还经常闹水患，有时水高
过腰间就会淹上屋里。

就因为去年山口洋特
别多雨，低洼处连接发生
水患，当时（去年 11 月）一

位市议员用水灾画面并配
着谩骂的视频在社交网上
传开了，说早就奉劝市长
别建什么门楼呀公园呀以
及张灯结彩美化市容的表
面工作，而应关注如何解
决水患问题。可惜该议员
却以谩骂的口气，而且出
言不逊，完全是人身攻击，
反而让民众反感。据《坤
甸邮报》当时报道，市政府
后来将这位市议员告上了
警局。

其实老一辈的山口洋
市民，尤其是居住在地势
低洼处的人，雨季时闹水
灾已见怪不怪。问题就在
于雨季雨量大增，河道阻
塞无法将雨水排出大海，
河水只能向两岸低洼处泛
滥成灾。

想起六十年代，山口洋
市区内的这条河还经常停
泊着从爪哇岛来的运货帆
船，那时我们都在河里洗
澡洗衣服，如今这一幕幕
都成了历史，有些河道连
小舢板都难通过呢！

问题是山口洋的人口
不断增加，河边的房子也
越建越多，有的人将茅房
建在河边，又随意将垃圾
扔进河里，慢慢河流变窄
变浅变脏了，人为的破环
十分严重。而解决的唯一
途径就是挖通河道，让河
水流畅，雨量多时河水就
不会停滞在市区。但也许
这个工程经费庞大政府没
钱，所以十几年来，每次回
乡 都 见 到 这 条 河 越 来 越
浅。

还有自八十年代开始，
城市建设蓬勃发展，将大
片 田 园 椰 林 改 建 成 住 宅
区，这已经是对自然生态
的一种破坏!而且在建造住
宅的同时又没关注排水系
统，才会造成今日雨水溢
满街道无法排出，让过去
不曾淹水的地区今天却闹
水灾的困境。

“冰冻三尺，非一日之
寒”，几十年来，人口的增
加，河道又年久失修，才是
山口洋经常闹水患的主要
原因，而将问题归咎于现
市政府的治理不善是错误
的。

该议员对现市政府的
批评是对的，但既然是市
政府的一个团队，大家都
是为搞好家乡的建设，就
应该坦诚善意提出建议，
而不是借机会进行人身攻
击，更不可为自己的声望
去贬低别人。

也希望现市政府应该
虚心接纳多方的意见，针
对出现的问题，想方设法
去解决，加倍努力去工作，
为造福山口洋市民，将家
乡建设得更美丽！

■ 雅加达：思萍


